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　８月22日に開催された第５回福岡地方最低賃金審議会で、福岡県では５業種に適用されている特定最低賃金審
議会の必要性審議が行われました。審議会の場で、関係労使意見発表が行われ、労働側からは、以下の皆さんが
「改正必要性有」を力強く訴えられました。
製鉄業、製鋼・製鋼圧延業、鋼材製造業：石橋浩一（日本製鉄八幡労働組合）執行委員
電子部品・デバイス・電子回路、電気機械器具、情報通信機械器具製造業：中村貴征（電機連合福岡地協）事務局長
輸送用機械器具製造業：中野敬介（日産労連福岡地方協議会）議長
百貨店、総合スーパー：本田英治（三越伊勢丹グループ労働組合岩田屋三越支部）支部執行委員長
自動車（新車）小売業：岩屋英幸（福岡トヨペット労働組合）執行委員長
　審議の結果、全ての業種で「改正必要性有」が全会一致で確認され、各業種ごとに公労使で設置される専門部
会で改正金額をいくらにするべきか審議されることになりまし
た。金額審議は９月12日開催の特定最低賃金専門部会合同会
議を皮切りに10月上旬の結審、年内発効をめざして進められ
ます。
　連合福岡では、９月６日「特定最低賃金改正に向けた情報交

換会」を開催し、この
間の審議経過や各組織
の方針を共有し、今後
の審議に向けて情報共
有を行いながら連携して進めていくこ
となどを確認しました。
　一方、福岡県最低賃金は異議申し立て
に対する審議を経て、正式に10月６日
発効することが決定しました。賃上げに
よる好循環を定着していくためにも、中
小企業・小規模事業者が賃上げに対応で

きるための環境整備が重要になります。今回の県最賃の答申の際に、公労使全会
一致で確認した「労務費分を含む適正価格での取引実現に向けた取組」「業務改
善助成金の対象事業場の拡大など実効性のある支援の拡充」などの実現に向け、
引き続き公労使で連携して取り組みを進めていかなければなりません。
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９月６日開催の情報交換会で議論する
特定最低賃金各業種専門部会委員のみなさん

業務改善助成金の拡充
（福岡労働局ホームページより）

特定最低賃金全５業種で特定最低賃金全５業種で
改定に向け審議始まる改定に向け審議始まる

何か最近？連合福岡の事務所
雰囲気が違う！！！
朝、ラジオが鳴ってない？し？
静か？

あっ！！事務局長が代わった！
やはり「要」となる人物が代わると雰囲気違ってくる
んだなぁ。
そう言えば。。。。。
　退任された事務局長が最後に私たちに残した言葉

「～連～」（つなげる）「４つの連」がある。
「連合」「連絡」「連携」「連帯」それぞれの言葉に
は深い意味があり、それぞれの「連」を大切にし、
新事務局長を支え、更なる「連合福岡」を志ながら、
運動を展開していかなくてはならない。
　さぁ！！10 月末には連合福岡第 26 回定期大会が
開催される！大海原へ船出の準備はできたかぁ～！
　次のステージへ　「ヨーソロー」　俺たちの舟を出
すぞ～！！
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　9月29日（火）開催の第９回春季生活闘争委員会で連合福岡2023春季生活闘争まとめ（以下抜粋）が確認されまし
た。これらを踏まえ2024闘争の取り組みに向けた議論へ繋げていきます。

Ⅰ.全体的な評価と課題
　今次闘争において、特に賃金引上げは、福岡県内も連合本部同様に現在の集計となった2015闘争以降最も高い水準と
なり、その背景には、直近の物価高による組合員の生活の安定や、これまで訴えてきた「人への投資」の必要性、人材の
確保・定着などに対し、経営側もその課題を受け止めた回答であったと考える。
　一方で、業種間や企業規模間においては回答水準に差が生じた結果となり、価格転嫁の実現状況をはじめ、その実態･
背景を把握する必要がある。また、今次闘争に留まることなく、次回2024闘争や未組織労働者への波及など、継続的か
つ社会全体の賃金引上げの動きにしなければならない。
　加えて、今次闘争期間も、ある程度落ち着いたもののコロナ禍での活動となった。集会や研修などは、集合やWEB開催
などの選択肢のなか、その時々の状況を踏まえ実施した。また、世論喚起の各施策をはじめ、新たな取り組みにも着手し
た。2024闘争時においても、その時の環境や取り組みの狙い、期待される効果等を踏まえ、諸活動を検討・実施する必
要がある。

Ⅱ．取り組み内容に関する主な結果と課題（下線部が課題）
＜中小組合支援の取り組み＞ 主な取り組み結果と課題

〇連合福岡 格差是正の取り組み
　連合福岡として格差是正取り組み指標を作成し、中小組合の賃金要求構築に活用頂いた。
一方、回答集計結果は、中小組合においても高い水準の賃金引上げを実現したものの、300人以上の労組が300人未
満の労組を上回る賃金引上げ結果となり、格差是正の動きは実現できなかった。
　今後も地域ミニマムの賃金実態の分析や構成組織との意見交換などを通じ、格差是正に資する取り組みへ繋げる必
要がある。

〇中小・地場労組 要求妥結状況調査について
　中小・地場労組 要求妥結状況調査については、構成組織のご協力により、連合福岡内で情報共有を行った。
　今後、中小・地場及び未組織含めた福岡県内の賃金引上げ相場波及効果を更に高めるための情報発信について、新
たな取り組みも検討する必要がある。

〇学習会や出前講座の実施
　各地域協議会と出前講座を企画し、地域ミニマム活動による賃金実態や構成組織の取り
組み事例の共有など、中小組合の交渉支援に資する学習会を開催した。
　今後も中小組合のニーズを踏まえ、内容や開催時期を検討する必要がある。また、地域
における各種取り組みについては、地域の限られたリソースの中での取り組み内容や進め
方など課題を整理し、地域協議会と連携して進める必要がある。

＜未組織含めたすべての働く仲間の労働条件向上の取り組み＞ 主な取り組み結果と課題
〇各種集会や街頭行動の実施

　社会的アピール活動として、連合「賃上げ実現・くらし支援 
あしたを変える連合緊急アクション」と連動し、各地域協議会
内での街頭行動を実施した。また、連合福岡「2023春季生活
闘争勝利・政策実現総決起集会」とデモ行進については、コロ
ナ禍を踏まえ規模を縮小し実施した。
　次回闘争に向けて、特に総決起集会については、改めて開催
の狙いや期待される効果等を確認し開催場所や内容を検討する
必要がある。

〇行政や経営者団体への要請行動
　連合福岡及び各地域協議会にて各団体への要請行動を実施し
た。特に今次闘争においては、直近の物価高への企業側の対応
としての「適正な価格転嫁」や「取引の公正化」に関する支援
を要請した。
　また、連合福岡や福岡県、経済団体など計13団体による
「価格転嫁の円滑化に関する連携協定」を締結し、取り組みの
推進に繋げた。
　今後も経営者団体への要請行動はじめ、プラットフォームを
活用した取り組みの拡充が課題である。

〇社会への情報発信・世論喚起
　マスコミへの情報発信・理解活動として、今次闘争よりマスコミとの学習会を計3回開催し、闘争方針や賃上げ以
外の春闘の取り組み、労働相談の実状など、幅広い観点でマスコミ担当者に理解頂き、報道活動にも寄与したと考え
る。また、世論喚起として、新たに電車内の広告掲示や連合本部の取り組みと連携し、
ラジオ放送も実施した。
　世論喚起に関しては春闘に限らず、先ずは連合、連合福岡をより認知頂く必要があり、
春闘期間以外の取り組みも重要と考える。また、ＳＮＳによる情報発信など新しいツー
ルの活用も必要である。

連合福岡2023春季生活闘争まとめ連合福岡2023春季生活闘争まとめ

各団体への要請行動（福岡県経営者協会） 各団体への要請行動（福岡労働局）

人への投資を人への投資を

春闘キャラバン行動での街頭演説
（北九州）

総決起集会 集会後のデモ行進

まとめ全体は
連合福岡ＨＰに
掲載しています。
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　連合福岡は、８月22日に３分野33項目からなる「2023年度政策・制度要求」を服部福岡県知事に提出しま
した。提出するにあたり藤田会長は、「県民の福祉向上のための施策につながるように、『誰一人取り残されない

社会』『持続可能性』『社会全体で支えあい、助け合う』の
３つの視点を盛り込み要求内容を取りまとめた。2023春闘
は労使の努力による高水準の結果となったが、物価高など
により実質賃金はマイナスとなっている。適正・適切な価格
転嫁による賃上
げと経 済 活動
の再生が重要
であ ることか
ら、 ９月 議 会

以降、災害対応も含めて、予算への反映含め県政運営に繋げて頂き
たい」と訴えました。
　服部県知事からは、「来年度に向けての当初予算の編成も本格化
することから、今回の要求について、しっかりと受け止め検討させ
て頂きたい。県民の皆さんが住み慣れた所で安心して長く健康に働
き過ごしていける福岡県を実現するため全力を尽くす」と述べられま
した。※「要求書」は連合福岡のＨＰに掲載しています。

2023年度政策・制度要求を服部県知事へ提出2023年度政策・制度要求を服部県知事へ提出

連合2023平和行動in広島・長崎・根室に参加連合2023平和行動in広島・長崎・根室に参加

要求実現を訴える藤田会長

同日、令和５年７月７日からの大雨に対する
災害義援金を福岡県に贈呈しました。

■平和ヒロシマ集会　８月５日（土）～６日（日）
　広島市・上野学園ホールで開催された「平和ヒロシマ集会」は、４年
ぶりに参加人数に制限を設けず、全国の構成組織・地方連合会から
1,735名が参加されました。
　主催者を代表して連合　芳野会長は「私たち連合は、平和首長会議や
ITUCとも連携・連帯し、国内外の世論喚起にむけて、活動をより一層強
化していきます。誰もが心の底から願い続ける『核兵器廃絶』と『恒久
平和の実現』に向け、ともに頑張りましょう。」と挨拶をされました。
　その後、被爆者体験証言による当時の凄惨な体験談や、高校生大使に
よる活動報告など、それぞれの立場での語られる恒久平和に対する想い
を全体で共有することができました。

■平和ナガサキ集会　８月８日（火）～９日（水）
　長崎県立総合体育館で開催された「平和ナガサキ集会」は、全国から1,174名が参加し、連合福岡からも
94名のみなさんが参加されました。開催地代表として連合長崎髙
藤会長は、何よりも悔しいのは、被爆者や被爆地の思いが全く届
いていないことである。核兵器の使用を示唆するような恐ろしい
ことを行っているのが人間であるのならば、辞めさせることも同
じ人間ができるはずである。
平和な世界、核兵器のない世
界をめざす声をさらに大きな
ものとしていこう。」と挨拶
をされました。
　集会の最後には、平和ア
ピールが満場一致の拍手で採
択されたのち、次の平和行動
の地である根室に向けてピー
スフラッグが引き継がれ、閉
会しました。

平和ヒロシマ集会

平和ナガサキ集会

■平和ノサップ集会（根室）■平和ノサップ集会（根室）
　９月９日（土）～10日（日）　９月９日（土）～10日（日）
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「れんごうふくおか」は再生紙を使用しております。

※ 申し込み、問い合わせは、最寄りの地域協議会・
労福協（地域労福協）に電話で予約して下さい。

　　　10時〜17時（土日祝日を除く）

エ リ ア 10 月 11 月 エ リ ア 10 月 11 月

福　　　岡
10日(火) 14日(火)

遠　賀　川 27日(金) 24日(金)
24日(火) 28日(火)

筑紫・朝倉 3日(火) 7日(火) 北　九　州 18日(水) 15日(水)
北　筑　後 17日(火) 21日(火) 京築・田川 4日(水) 1日(水)
南　筑　後 11日(水) 8日(水)

SCHEDULESCHEDULE
10月７日　連合福岡ジェンダー平等・多様性推進委員会
　　　　　2023 年度「男女平等参画推進フォーラム」

　　14日　地域活性化フォーラム北九州

　　18日　第24回四役会議

　　25日　第26回執行委員会

　　28日　ユースター委員会 「手話を学ぼう」

　　31日　第26回定期大会

　８月４日に開催した第18期臨時大会において、吉村淳治（よしむら じゅんじ）氏が事務局長に選出されました。
これから連合福岡の顔となる吉村事務局長について、より知っていただくため、質問に答えていただきました。

連合福岡 新事務局長連合福岡 新事務局長  吉村 淳治氏吉村 淳治氏とはとは

Ｑ４．職場ではどのような仕事をされていましたか？
鉄鋼メーカーから納入されたコイル鋼材をクレー
ンにて受け入れ管理業務やプレス成型、品質保
証、新車PRJなど部門の業務を幅広く担わせて頂
きました。

吉村新事務局長に聞く吉村新事務局長に聞く1010の質問の質問吉村新事務局長に聞く吉村新事務局長に聞く1010の質問の質問
Ｑ１．生年月日は？
1966年（昭和41年）7月14日57歳です。
Ｑ２．ご出身は？
北九州市小倉北区
Ｑ３．出身構成組織は？
自動車総連（日産自動車九州労働組合)

Ｑ５．趣味は？ 
ゴルフ、サウナ。温泉巡りと言いたいのです
が行けてないので･･･
Ｑ６．よく聞く音楽は？ 
サザンオールスターズ、自宅ではK-POP ？が
流れてます（汗
Ｑ７．座右の銘は？
自らに言い聞かせる言葉として。
職場原点に立ち返って。とことんこだわれ！
です。

Ｑ８．最近興味のあることは？
コロナ禍の影響で週末を自宅で過ごすことが増
え、決して上手とは言えませんが手料理を家族へ
振舞いだしました。
Ｑ９．活動で思い出に残っていることは？ 
出身労連の福祉活動です。将来の担い手である子
供へ！を目的に、クリスマスチャリティーとして開
催するべく、劇団四季さんと舞台設営から一緒に
公演を作っています。開演前は参加者も演者も全
員緊張していますが、「一緒に歌おう！声を出して
応援しよう！」と観劇中のルールを決めて盛り上
がると、見送りの際にはたくさんの笑顔と嬉しい
言葉をいただいた時、大変だけどやって良かった
と心が豊かになった思い出です。
Ｑ10.　抱負をお願いします。　
藤田会長を中心に内局員が一体となって、すべて
の働く仲間・生活者のために、未来の子・孫たち
のために、構成組織・地域協議会の皆さんと力を
合わせて活動を推進していく所存です。コロナ禍
の影響も収まりつつある今、顔の見える活動を再
開し皆さんの声をもとに職場・地域からの活動を
実践していけるようご支援とご協力をよろしくお願
いします。


